



Séminaire

Implications cliniques de la conception du symptôme en psychanalyse

Proposé par Elizabeth Núñez González

Ciudad de México, 2026

L'instance lacanienne

À la suite des premières élaborations de Lacan dans les années 1950, où le symptôme s'inscrit dans la logique de la signification et où la métaphore sert de base à ses élaborations, le séminaire *L'angoisse* (1962-1963) introduit de nouvelles formulations à ce sujet. D'emblée, on y repère une articulation spécifique du symptôme, établie selon les coordonnées du temps logique, propre au champ de l'analyse : « Ce que Freud a reconnu, ce que nous-mêmes pouvons reconnaître tous les jours, c'est que la démarche analytique ne part pas de l'énoncé du symptôme [...] selon sa forme classique définie depuis toujours, la compulsion avec la lutte anxiante qui l'accompagne, mais de la reconnaissance que *ça fonctionne comme ça* ». La « reconnaissance que *ça fonctionne comme ça* » va de pair avec un tournant que Lacan opère par rapport à une formulation, elle aussi des années 50 qui suit Freud, selon laquelle le symptôme se présente comme une énigme, comme une question pour le sujet (*La relation d'objet*, 1956-1957). Dans *L'angoisse*, cette énigme se précise comme ce que Lacan appelle « le non-assimilé » du symptôme par le sujet.

Le symptôme — et c'est là l'un des points les plus saillants de cette nouvelle élaboration — a une *cause*. Comme l'affirme Lacan : « Pour que le symptôme sorte de l'état d'énigme encore informulée, le pas à faire n'est pas qu'il se formule, c'est que dans le sujet se dessine quelque chose tel qu'il lui est suggéré que *il y a une cause à ça* ». Cette affirmation est contemporaine de la formalisation de l'objet *a*, dont le désir surgit comme effet et dont le symptôme se présente comme un résultat.

C'est à partir de ces éléments que nous poursuivrons, tout au long de cette année, notre étude et notre réflexion sur les implications cliniques de la conception du symptôme dans la pratique psychanalytique.

6 samedis en 2026, de 16h à 18h

- 28 février
- 21 mars
- 16 mai
- 22 août
- 26 septembre
- 14 novembre

Invités : Roberto Gutiérrez Dieck y Julio Ibarra

Lieu : **EI77 Centro Cultural Autogestivo**, dans Abraham González #77, Col. Juárez, Cuauhtémoc, C.P. 06600.

Information : seminarioimplicaciones@yahoo.com
+52 5514791105

* Possibilité de transmission par Zoom pour les personnes qui n'habitent pas à Mexico City (sur demande)